
【老将】

2000 年就参加了奥运
会击剑比赛，李娜一直都是
中国女子重剑队的代表性
人物。当时的她，还是一名
19岁的小姑娘，和自己现在
的队友孙玉洁一样大。

“那年我们获得了团体
赛第三名。从那年开始，我
就一直在等待。为了这枚金
牌，我等待了12年。”李娜说，
这12年的等待对于每个运动
员来讲都是非常艰难的，“如
果没有家人、领导、教练、队
友和朋友的支持，我肯定坚
持不下来，真的是太苦了。”

北京奥运会后，李娜曾
短暂退役，结婚后生下一
子。本想结束运动员生涯，
享受家庭生活的她又被重
新征调回了国家队，理由是
现在中国女子重剑队的运
动员年龄太小，需要她这样
的老将去带一带。去年四
月，李娜正式回到国家队。

“我是 4 月 25 日回的北
京，把六个月大的孩子交给
他奶奶。”自回到国家队后
就一直进行封闭训练，很少

回家，她说这就是体育，多
少有些残酷，“天底下哪个
妈妈不想孩子？”就连中国
女子重剑队的法国教练丹
尼尔都认为，“李娜是中国
击剑队的一个标杆。”

在同韩国队决赛时，李
娜打头阵，结果不慎拉伤右
脚脚腕，发挥不佳，1 比 3 输
给了对手。随后，中国队未
能缩小比分，当她第二次上
场时，中国姑娘们以4比7落
后。“当时我告诉自己：‘李娜，
你必须发挥。作为老大姐，你
不能把包袱甩给队友。’”她拖
着伤脚，顽强地把比分扳成了
9比9平。

拿到金牌后，李娜喜极
而泣。不过在赛后接受采
访时，这位女子重剑队的一
姐显得很冷静，她说：“击剑
给我带来了信心、坚定、韧
性和做人的道理。即使这
次拿不到金牌，我也无怨无
悔。没有金牌，日子也一样
能过好。这次拿到了金牌，
也不会改变什么，接下来的
路很长，还要照旧生活。”

为奥运金牌等了12年
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参加奥运会女
子重剑团体赛决赛时，
孙玉洁还差六天才满 20
岁。她在比赛中成熟得要
命，在双方10比10战平后，
连得 8剑，为中国队之后的
大比分获胜奠定了基础。
其实在半决赛中，中国队也
是凭借着孙玉洁在加时赛
中的出色发挥，秒杀俄罗斯
队，晋级决赛。

“为了这枚金牌，我们
付出了很多，也克服了很多
困难。我们运动员很苦，非
常不容易。通过付出努力
得到收获，大家都很开心。”
参加奥运会一直是孙玉洁
的梦想，“10 日是我的生
日，金牌是我送给自己最好
的生日礼物。”

性格直爽的孙玉洁在
面对媒体访问时还不忘澄
清关于自己身高的事实，

“更正一下，我身高没有 1
米 92，是 1 米 85，求求你们
了，不要再写1米92了！”

首次参加奥运会的孙
玉洁在比赛中表现出了不俗

的实力，她不仅跟随
队友们获得了重剑团体

赛的金牌，还在此前的比
赛中拿到了个人赛的铜牌。

“说实话，个人赛的铜牌确实
有些小小的遗憾。不过我会
鼓励我更好地走下去，另外
也需要付出更多的努力才能
做得更好。”孙玉洁说。

夺得冠军后，孙玉洁的
个人问题自然成了大家关
注的焦点，当有记者问她是
否有男朋友时，她说：“我现
在还没有时间考虑这个问
题，我现在想的就是金牌，
我会把更多努力和精力放
在训练上。”

至于“喜欢什么样的男
生”的问题，孙玉洁更是不
想多谈：“这是个人隐私。”

可以肯定的是，像李
娜、骆晓娟这样的老将在本
届奥运会上将会渐渐退出
重剑舞台，孙玉洁、许安琪
将成为核心力量，“大家肩
上的任务都很重，我觉得不
必要给自己施加压力，做好
自己就行了。”

作为中国奥运代表团
副团长，肖天曾是一名击剑
运动员。看到中国女子重
剑队夺得金牌，他的眼睛里
也泪花闪烁。“击剑也是我
自己的项目，看着中国击剑
队一路很辛苦地走过来，终
于在团体项目上取得突破，
感到非常骄傲和自豪，这是
几代击剑人努力的结果。”
肖天说。

其实，肖天在半决赛时
就在看台上观看比赛。看
到中国队在加时赛中战胜
俄罗斯队，挺进决赛，肖天
也不禁长出了一口气，“击
剑运动具有很大的偶然性，
这就需要我们把握住规律，
把偶然变成必然。”

以往，击剑比赛都是欧
美运动员的强项，中国队很
少可以染指金牌。可是，仲
满已在北京奥运会佩剑个人
赛中拿到金牌。雷声前不久
刚刚夺得男子花剑金牌。

如今，女子重剑队又站
在了最高领奖台上。

“欧美传统优势项目的

决赛中没有欧美选手，这与
国际剑联的改革相关，竞赛
规则公平、公正和公开趋于
标准化非常重要，裁判在打
分的领域越来越客观了，规
则也越来越完善了，有利于
击剑运动在全球的发展。”
肖天说。

看到中国队夺冠后，自
剑中心主任潘志琛也流下
了两行热泪，他说：“事实证
明，击剑项目适合亚洲人，
亚洲正在冲击欧洲剑坛。”

潘志琛认为，中国击剑
队能够取得这样的成绩，是
几代人共同努力的结果。

与此同时，他还不忘表
扬一下三位在场上比赛的
选手：“李娜已经是妈妈运
动员了，夺冠也证明了她是
好样的，是优秀的；孙玉洁
是 19 岁的小姑娘，她的实
力到了世界的水平，这种年
轻选手在经过世锦赛历练
后，更成熟了；许安琪是奇
兵，她发挥非常好！中国的
姑娘们，真棒！”

新京报记者 赵宇

【格局】

亚洲正在冲击欧洲剑坛
【新人】

没1米92，我是1米85

重重一击 剑客扬名
中国女子重剑队大胜韩国夺冠创造历史

昨日凌晨，中国女子重剑队创造了历史，赢得中国击剑
在奥运史上首枚团体金牌——中国女子重剑队在女子重剑
团体决赛中，39比25大胜韩国队夺冠。

这是中国女子重剑队的第一枚奥运金牌，也是击剑运动
在奥运会历史上的第200枚金牌。

骆晓娟(左一)、许安琪(左二)与孙玉洁在获胜的一刻激情相拥，庆祝胜利，站在一旁的一名韩国队员无奈沦为“看客”。 图/Osports
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